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Оборона и безопасность 

В самой северной точке Евразии установили флаг России 
Lenta.ru, 10.09.2019 16:10 

Члены экспедиционного отряда Северного флота ВМФ подняли флаг 

России в самой северной точке Евразии — на мысе Флигели острова Рудольфа. 

Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на пресс-службу флота. 

<> 
Первоисточник: https://lenta.ru/news/2019/09/10/sever_flag/ 

 

Масштабный антитеррор в высоких широтах 
Красная звезда, 11.09.2019 || Анастасия Свиридова 

На просторах таймырской тундры североморцы провели операцию, 

защищая экономически важный промышленный объект. 

Террористы, конечно, были условными, а вот моряки-североморцы, 

морские пехотинцы, мотострелки и авиаторы СФ, а также приданные 

подразделения Воздушно-десантных войск показали реальные навыки 

ведения боя. Учение под общим руководством командующего Северным 

флотом вице-адмирала Александра Моисеева было масштабным, проходило в 

несколько этапов с охватом десятков квадратных километров таймырской 

тундры. Об этом учении на Таймыре «Красная звезда» уже сообщала, а 

сегодня мы публикуем репортаж возвратившегося с места события 

корреспондента, который всё видел, как говорится, собственными глазами. 

<> 
Первоисточник: http://redstar.ru/masshtabnyj-antiterror-v-vysokih-shirotah/ 

 

Еще одна подлодка класса "Лос-Анджелес" вернулась из последнего 

похода 
Mil.Press FLOT, 10.09.2019 в 12:44 

Многоцелевая подводная лодка "Олимпия" класса "Лос-Анджелес" 

вернулась на базу ВМС США в Перл-Харбор, завершив свое последнее 

развертывание. Как сообщает Naval Today со ссылкой на пресс-службу 

американского флота, теперь субмарина начнет подготовку к переходу в 

Бремертон, штат Вашингтон, где ее выведут из эксплуатации и утилизируют. 

Ранее в этом году другая подлодка класса "Лос-Анджелес", "Питтсбург", 

также завершила последнее развертывание. Во время перехода в Бремертон на 

утилизацию субмарина впервые в своей истории прошла под льдами Арктики. 

<> 

Подлодка класса "Лос-Анджелес" вооружена четырьмя 533-мм 

торпедными аппаратами и 12 установками вертикального пуска для 

противокорабельных ракет "Гарпун" и крылатых ракет "Томагавк". 

В составе ВМС США подлодки типа "Лос-Андежелес" постепенно 

заменяют на субмарины класса "Вирджиния". 
Первоисточник: https://flot.com/2019/339259/ 

https://lenta.ru/news/2019/09/10/sever_flag/
https://lenta.ru/news/2019/09/10/sever_flag/
http://redstar.ru/masshtabnyj-antiterror-v-vysokih-shirotah/
https://flot.com/2019/339259/
https://flot.com/2019/339259/
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Канада наращивает военное присутствие в Арктике 

Инфо24, 11.09.2019 04:39 

Правительство премьер-министра Джастина Трюдо во вторник 

обнародовало 10-летний стратегический план развития арктической части 

Канады. В документе сказано, что необходимо усиление военного присутствия 

в регионе в качестве ответа на рост интереса со стороны других стран. 

<> 

«Канада по-прежнему готова утверждать свой суверенитет» на 

маршруте, который другие страны, включая Соединенные Штаты, 

рассматривают в качестве международных вод, говорится в программном 

документе правительства. 

Авторы стратегического плана считают, что интерес к региону в 

последнее время усилился из-за глобального изменения климата, а также 

уровня развития технологий, который позволяет добывать полезные 

ископаемые в недоступных ранее местах. 

Первоисточник: https://info24.ru/news/kanada-narashhivaet-voennoe-prisutstvie-v-

arktike.html 

 

Энергетика 

Глава Роснедр не видит перспектив в расширении доступа к шельфу 

Арктики 

Нефть Капитал, 10.09.2019 18:59 

Глава Роснедр Евгений Киселев рассказал на общественном совете, что 

ведомство не против расширения доступа к арктическому шельфу, но 

перспективы оставшихся участков сомнительны. 

«Мы концептуально не против расширения субъектного состава на 

шельфе. Но я хочу обратить внимание, что 90% шельфа уже отлицензировано. 

Оставшиеся 10% — это остатки, и они совсем не сладки», — цитирует 

Киселева ТАСС. 

<> 

В то же время глава Минприроды РФ Дмитрий Кобылкин в интервью 

ТАСС высказал сомнения в том, что с открытием доступа к шельфу Арктики 

частные компании проявят к нему интерес при текущей цене нефти. Позже он 

также комментировал, что в данный момент ни одна европейская компания не 

заявила об интересе со своей стороны. 

Первоисточник: https://oilcapital.ru/news/markets/10-09-2019/glava-rosnedr-ne-vidit-

perspektiv-v-rasshirenii-dostupa-k-shelfu-arktiki 

 

https://info24.ru/news/kanada-narashhivaet-voennoe-prisutstvie-v-arktike.html
https://oilcapital.ru/news/markets/10-09-2019/glava-rosnedr-ne-vidit-perspektiv-v-rasshirenii-dostupa-k-shelfu-arktiki
https://oilcapital.ru/news/markets/10-09-2019/glava-rosnedr-ne-vidit-perspektiv-v-rasshirenii-dostupa-k-shelfu-arktiki
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Северный морской путь 

Норвегия хочет проверить Северный морской путь на экологичность 
Телекомпания ТВ-21, 10.09.2019 20:18  

Об этом заявила глава МИД Норвегии Инне Мари Эриксон. По её 

мнению, у Северного морского пути есть проблемы и с инфраструктурой, и с 

проведением спасательных операций. Да и погодные условия на всем его 

протяжении очень суровые. Все эти факторы могут усложнить задачу 

создания выгодного, коммерчески успешного маршрута, считает госпожа 

Эриксон. Так ли это на самом деле, мы решили спросить мнения экспертов. 

<> 

Эксперты прогнозируют, что в ближайшее время споры вокруг 

экологичности Севморпути вряд ли утихнут, поскольку Норвегия продолжит 

претендовать на одну из ведущих ролей в Северных водах. При этом у 

Норвегии нет правовых механизмов, чтобы ограничить проход российских 

судов ледового класса по этой магистрали или как-то иначе повлиять на работу 

российских моряков. Но создавать некое общественное мнение вокруг 

имеющихся проблем на Севморпути, норвежская сторона продолжит, считают 

эксперты. 
Первоисточник: https://novostivl.ru/post/75914/ 

 

Легенда серии 10081 
Российской газеты, 10.09.2019 23:49 ||  

Через четыре дня в порт Петербурга должен прийти атомный 

контейнеровоз "Севморпуть". Не имеющее аналогов в мире судно везет в 

Северную столицу 204 контейнера с рыбой общим весом более шести тысяч 

тонн. В пути корабль находится уже 14 дней. Лихтеровоз с нетерпением ждут 

в Петербурге, вопрос даже не в грузе. Это самое долгое путешествие 

"Севморпути" за последние пару десятилетий, и, если рейс окажется удачным, 

судно сможет ходить по этому маршруту регулярно. 

<> 

Ожидается, что после разгрузки в Петербурге "Севморпуть" вновь 

отправится на Камчатку. А всего до конца года планируется осуществить еще 

два таких рейса. 
Первоисточник: https://rg.ru/2019/09/10/reg-szfo/v-chem-unikalnost-atomnogo-

lihterovoza-sevmorput.html 

  

https://novostivl.ru/post/75914/
https://rg.ru/2019/09/10/reg-szfo/v-chem-unikalnost-atomnogo-lihterovoza-sevmorput.html
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Социально-экономическое развитие 

В столице Якутии пройдет форум по устойчивому развитию Севера и 

Арктики 

ТАСС, 10.09.2019 18:29 

В Якутске 24-28 сентября будет проведена конференция, посвященная 

устойчивому развитию северных территорий. Об этом сообщил глава 

республики Айсен Николаев на встрече с главными редакторами 

региональных СМИ. 

"С 24 по 28 сентября у нас состоятся заседания Северного форума по 

устойчивому развитию. Приедут десятки иностранцев, сотни экспертов 

Российской Федерации, ожидается участие представителей 11 стран, в том 

числе из Китая, Японии и Южной Кореи", - рассказал Николаев. Он отметил, 

что Якутск, являясь столицей арктического региона, должен стать 

инициатором проведения форума.  

<> 

Первоисточник: https://futurerussia.gov.ru/nacionalnye-proekty/1038311 

 

В Архангельске обсудят стратегию развития Арктики 

НИА-Федерация, 11.09.2019 04:59 

12 сентября в Архангельске, в научной библиотеке САФУ пройдет 

выездное заседание дискуссионного клуба Проектного офиса развития 

Арктики “Стратегическая сессия - Арктика-2035", которое проводится 

совместно с Минвостокразвития. Обсуждение будет посвящено стратегии 

развития Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения 

национальной безопасности до 2035 г.  

В мероприятии примут участие заместитель министра по развитию 

Дальнего Востока и Арктики Александр Крутиков (по видеосвязи), губернатор 

Архангельской области Игорь Орлов, ректор САФУ имени М. В. Ломоносова 

Елена Кудряшова и другие. Модератором выступит генеральный директор 

Проектного офиса развития Арктики Борис Тарасов. 

В ходе стратегической сессии представители власти, общественности и 

бизнеса обсудят предложения для внесения в стратегию по следующим 

направлениям: 

- социально-экономическое развитие; 

- образование и наука; 

- судостроение; 

- транспортно-логистическая инфраструктура; 

- лесопромышленный комплекс; 

- горнодобывающая промышленность; 

- рыбопромышленный комплекс; 

- участие региона в нефтегазовых проектах в Российской Арктике; 

https://futurerussia.gov.ru/nacionalnye-proekty/1038311
https://futurerussia.gov.ru/nacionalnye-proekty/1038311
http://www.nia-rf.ru/news/society/50680
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- вопросы муниципального развития арктических территорий; 

- энергообеспеченность арктических территорий; 

- вопросы тарифного регулирования; 

- моногорода в Арктике; 

- особо охраняемые природные территории; 

- арктический туризм 

Представители Проектного офиса развития Арктики представят онлайн-

платформу, с помощью которой отправить свои предложения для включения 

в стратегию может любой житель области. 

Первоисточник: http://www.nia-rf.ru/news/society/50680 

 

Что будет главным в развитии Инты и Воркуты 

ИА «Комиинформ», 10.09.2019 15:30 

Совещание по вопросу разработки плана дальнейшего развития 

Воркуты и Инты по поручению главы Коми Сергея Гапликова провел сегодня 

первый заместитель председателя регионального правительства Михаил 

Порядин. 

Напомним, президент России Владимир Путин утвердил перечень 

поручений по итогам встречи с руководителями угледобывающих регионов, 

состоявшейся 22 августа. В частности, он поручил председателю 

правительства России Дмитрию Медведеву и главе Коми Сергею Гапликову в 

срок до 31 декабря 2019 года разработать и утвердить план дальнейшего 

развития двух монопрофильных муниципальных образований, обратив особое 

внимание на поддержку занятости населения, определение перспектив 

развития угледобычи, а также на финансовое обеспечение мероприятий, 

предусмотренных указанным планом. 

<> 

Развитие социальной сферы предполагает доведение уровня жизни 

жителей северных городов до уровня выше среднероссийского. По 

предварительным расчетам, в частности, по Воркуте понадобится 8 млрд 

рублей. 

Также необходимо произвести сжатие городского пространства, сделать 

жилищную и коммунальную структуру более эффективной. Продолжать 

программу переселения северян. Сейчас в очереди на переселение стоят 14,5 

тысячи семей. 

<> 

Базисный пункт плана развития Воркуты и Инты – улучшение 

экономической ситуации. Это, в первую очередь, разработка угольных 

месторождений Уса-1 и Уса-3. 

Кроме того, предполагаемые запасы нефти в Инте, которые еще не 

подтверждены, – 100 млн тонн. Если они подтвердятся, месторождения станут 

привлекательными для нефтедобывающих компаний. 

https://komiinform.ru/news/185771
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Из инфраструктурных драйверов развития выделяется Северный 

широтный ход. Возможно пролоббировать и строительство железнодорожной 

ветки Воркута – Усть-Кара. 

Касательно туризма, в планах обустройство национального парка 

"Югыд ва", совмещение отдыха на Урале с посещением ГУЛАГа. 

<> 

Первоисточник: https://komiinform.ru/news/185771 

 

«Умная островная Арктика» продолжает работу 

10.09.2019 12:30 

5 сентября состоялась рабочая встреча по рассмотрению проекта 

планировки Кегострова, который готовится согласно муниципальному заказу. 

Напомним, проект «Умная Островная Арктика» направлен на создание 

эффективного механизма решения проблем архангельского острова Кего, при 

этом разработали и реализуют концепцию сами жители. В 2018 году проект 

стал победителем конкурса Фонда Президентских грантов и привлёк более 

двух миллионов рублей. 

Основная задача встречи — собрать мнение самых разных 

представителей общественности, органов власти, экспертов в области 

архитектуры и планировки и местного населения острова. 

<> 

Первоисточник: https://region29.ru/2019/09/10/5d77532b764de983f70e99b2.html 

 

Экология 

О чем поют тупорылые ремнезубы 

Независимая газета, 10.09.2019 18:03 || Сергей Егерев 

<> 

Одновременный анализ записей технической деятельности людей и 

поведенческой активности морских животных – ключ к предупреждению 

негативного техногенного воздействия на шельфовую экосистему. 

Полученные оперативные данные дадут основу для сохранения либо 

изменения режимов бурения, судоходства, транспортировки нефти. 

Первоисточник: http://www.ng.ru/science/2019-09-10/13_7672_whale.html 

 

В Минприроды рассказали о зависимости российской экономики от 

погоды 

РИА «Новости», 10.09.2019 15:32 

МОСКВА, 10 сен - РИА Новости. Одна седьмая часть экономики России 

зависит от метеоусловий, заявил директор департамента государственной 

политики и регулирования по изучению Арктики, Антарктики и Мирового 

океана Минприроды Сергей Хрущев. 

https://komiinform.ru/news/185771
https://region29.ru/2019/09/10/5d77532b764de983f70e99b2.html
http://www.ng.ru/science/2019-09-10/13_7672_whale.html
https://ria.ru/20190910/1558534139.html
https://ria.ru/20190910/1558534139.html
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"По оценкам экспертов, одна седьмая часть экономики России является 

погодозависимой", - сказал Хрущев на заседании общественного совета при 

Минприроды. 

Как отмечается в проекте решения общественного совета при 

Минприроды, Росгидромету необходимо обратить внимание на 

гидрометеорологическое обеспечение прохождения Севморпути, развитие 

метеорологических сервисов, сети наблюдений, оперативную обработку 

спутниковых данных, а также на средне- и долгосрочные прогнозы погоды. 

Первоисточник: https://ria.ru/20190910/1558534139.html 

 

Глава Якутии рассказал Financial Times о климате Арктики 

Ykt.Ru, 10.09.2019 17:00 

Глава Якутии Айсен Николаев в интервью международной деловой 

газете Financial Times выразил обеспокоенность последствиями повышения 

температур.  

Газета указывает, что вопрос изменения климата стал важной 

внутренней проблемой в России из-за крупномасштабного таяния вечной 

мерзлоты на севере страны и подъема температур выше мировых средних 

показателей. В России климатические изменения послужили причиной ряда 

серьезных проблем, включая масштабные лесные пожары и сильные 

наводнения. 

«Последствия изменения климата очень серьезные... Пока слишком рано 

говорить, что мы уже испытали их все, — заявил Financial Times Айсен 

Николаев. — Наша главная задача — выявить эти негативные последствия и 

смягчить наиболее значимые из них». 

<> 

Первоисточник: https://news.ykt.ru/article/91248 

 

Промышленность и технологии  

Платформу для разработки подводных месторождений презентовали в 

нижегородском научно-образовательном центре 

ННТВ, 10.09.2019 18:03 || Александра Шеломцева, Максим Веселов 

Это - новое решение нефтяного вопроса. Разработал нижегородский 

научно-образовательный центр. Перед нами макет системы подводной добычи 

месторождений - Геоплатформа. Она позволит изучать пространство между 

нефтяными скважинами. Сейчас таких данных нет. Этот продукт будет 

особенно важен при освоении Арктики, говорит на презентации НОЦа 

профессор РАН Института проблем нефти и газа Николай Ерёмин. 

<> 

"Это подводные фабрики. Это реальные подводные фабрики, которые 

будут работать без участия человека. В космос послать, это каких денег стоит? 

https://news.ykt.ru/article/91248
http://nntv.tv/?id=186526
http://nntv.tv/?id=186526
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А туда экспедицию не пришлешь. Это должно работать в безаварийном 

режиме. В экологичном режиме". 

Программу нижегородского НОЦа, который объединит науку и бизнес, 

лично презентует Глеб Никитин. 2 недели назад он уже рассказывал о 

нижегородском НОЦе Татьяне Голиковой, Андрею Фурсенко и Михаил 

Котюкову. В Московском Сколково нижегородский губернатор сообщил: 

регион собирается реализовать около 150 проектов. 

Первоисточник: http://nntv.tv/?id=186526 

 

Судостроение 

Последний взгляд на ледокол "Обь" перед отбытием на Север 

Корабел.ру, 11.09.2019 03:00 || Юлия Хазиева 

Наш корреспондент уже готовил большой материал, посвященный 

ледоколу "Обь", когда его спускали на воду для дальнейшей достройки в июне 

прошлого года. Теперь мы решили посетить судно еще раз, чтобы осмотреть 

свежеобустроенные внутренние помещения и палубы дизель-электрического 

ледокола перед самым его выходом на испытания. Эксклюзивные фото и 

комментарии с Выборгского судостроительного завода — в этом материале. 

Последний этап достроечных работ в виде пусконаладки техники, 

настройки систем связи и навигации, их подключения и проверки, подготовки 

оборудования швартовки на ледоколе завершен. Параллельно процесс 

подготовки судна сопровождался операциями по закрытию различных 

удостоверений, одобрений инстанций и других разрешений на полноправный 

выход в море. На днях портовый ледокол "Обь" вышел на ходовые испытания, 

которые продлятся около 23 дней. После этого судно вернется на верфь, где 

будут устраняться возможные недостатки, приниматься замечания. Как нам 

пояснили на Выборгском заводе, как правило, это небольшие недочеты вроде 

сломанной ручки, которые не влияют на сроки сдачи. 

<> 

На Выборгской верфи нам рассказали, что уже есть интерес к постройку 

второго судна проекта Arc124. "Обь" будет работать на проекте "Ямал СПГ", 

где сформирован свой состав флота. Сейчас же перспективы нацелены на 

"Арктик СПГ - 2" на Гыданском полуострове, где не так давно было 

принято инвестрешение. В этой акватории также нужен будет свой флот, и, 

скорее всего, возникнет необходимость функционирования аналогичного 

судна, которое пока никто, кроме Выборгского судостроительного завода не 

выпускал. 

Первоисточник: https://www.korabel.ru/news/comments/posledniy_vzglyad_na_ 

ledokolob_pered_ otbytiem_na_sever.html 

 

https://www.korabel.ru/news/comments/posledniy_vzglyad_na_ledokol_ob_pered_otbytiem_na_sever.html
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Наука, культура, образование 

Заключительный рейс экспедиции "Трансарктика" отправляется в среду 

из Мурманска 
ТАСС, 11.09.2019 00:15 

ТАСС, 11 сентября. Научно-исследовательское судно "Профессор 

Мультановский" отправляется в среду в четвертый и заключительный рейс 

экспедиции "Трансарктика-2019" из Мурманска во Владивосток. Об этом 

сообщает Арктический и антарктический научно-исследовательский институт 

Росгидромета (ААНИИ). 

"На борту судна ученые разных специальностей - от океанологов до 

гидробиологов - выполнят работы по изучению природной среды арктических 

морей России - от Баренцева до Охотского. Это четвертый этап экспедиции 

"Трансарктика-2019", призванной возобновить исследовательские традиции 

морских, воздушных экспедиций и дрейфующих станций "Северный полюс" в 

высокоширотной Арктике", - говорится в сообщении. 

<> 

Первоисточник: https://tass.ru/v-strane/6872210 

 

Туризм 

Туристический потенциал Архангельской области представлен на 

международной площадке 
DVINANEWS, 10.09.2019 12:44 

В Москве начала свою работу 25-я Международная выставка по туризму 

«ОТДЫХ Leisure», которая проходит с 10 по 12 сентября в «Экспоцентре». 

Туристические возможности Поморья и новые сезонные предложения 

презентуют представители четырех турфирм региона. 

<> 

Архангельскую область представляют одни из ведущих туроператоров, 

предлагающие ключевые направления региона – Соловки, Пинежские 

карстовые пещеры, самые красивые деревни Мезенского района, центры 

деревянного зодчества Каргополья и «Малых Корел» и многое другое. 

<> 

Первоисточник: http://dvinanews.ru/-g1fu6w72 

 

Самый северный в стране визит-центр открыли на Земле Франца-Иосифа 

ФедералПресс, 11.09.2019 1:06 || Юлия Саберова 

АРХАНГЕЛЬСК, 11 сентября, ФедералПресс. Туристы смогут 

ознакомиться с бытом советских полярников в бухте Тихая. 

На архипелаге Земля Франца-Иосифа стараниями работников нацпарка 

«Русская Арктика» открылся самый северный в стране визит-центр для 

туристов. Он расположился в бухте Тихая в деревянном доме, где в советское 

https://tass.ru/v-strane/6872210
https://tass.ru/v-strane/6872210
http://dvinanews.ru/-g1fu6w72
http://dvinanews.ru/-g1fu6w72
http://dvinanews.ru/-g1fu6w72
http://fedpress.ru/news/29/society/2311978
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время работал аэрологический корпус полярной станции. Туристы смогут 

ознакомится с восстановленными объектами полярной станции – почтовым 

отделением, жилым зданием и механическими мастерскими, а также получить 

полную информацию о территории. 

Несмотря на суровость местного климата, русский север – популярное 

туристическое направление. Так, на церемонию открытия визит-центра в 

бухте Тихая собрались больше сотни иностранных гостей – пассажиров 

круизного лайнера, путешествующего по Севморпути.  

Первоисточник: http://fedpress.ru/news/29/society/2311978 

 

Разное 

Путин удостоил Чилингарова, Гайнутдинова и Белозерова ордена «За 

заслуги перед Отечеством»... 

Инфореактор, 10.09.2019 11:37 || Владимир Кучак 

Президент России Владимир Путин подписал указ о присвоении трех 

орденов «За заслуги перед Отечеством». Об этом сообщается на официальном 

сайте Кремля. 

Согласно полученной информации, российский лидер наградил орденом 

«За заслуги перед Отечеством» II степени российского учёного-океанолога, 

исследователя Арктики и Антарктики Артура Чилингарова. 

<> 

Первоисточник: https://inforeactor.ru/256071-putin-udostoil-chilingarova-gainutdinova-

i-belozerova-ordena-za-zaslugi-pered-otechestvom 

https://inforeactor.ru/256071-putin-udostoil-chilingarova-gainutdinova-i-belozerova-ordena-za-zaslugi-pered-otechestvom
https://inforeactor.ru/256071-putin-udostoil-chilingarova-gainutdinova-i-belozerova-ordena-za-zaslugi-pered-otechestvom

